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民主政治·政协

从“提篮叫卖”到“全球买卖”，
从勇闯市场到踊跃回乡，作为湖南
民营经济的一支劲旅，邵商的脚步
遍布全球，生意涵盖各行各业，他们
能吃苦、勇开拓、重义气、讲诚信的
品格，成为一方精神宝矿，是推动经
济社会高质量发展的重要力量。

什么是邵商精神？在当下，邵
商精神又有着怎样的时代价值？一
起来看看政协人是怎样评价邵商
精神的：

贺艳臣 省政协委员、

香港湖南联谊总会副会长

在长期的商业活动中，邵商形
成了勇攀高峰、敢为人先、诚实守
信、勤俭持家等品质。邵商精神的
时代价值在于，它代表了邵商的精
神追求和价值取向，是当地的一种
独特文化传统，也是邵阳地区社会
进步和发展的重要支撑和动力。学
习和传承邵商精神，将有助于推动
经济发展和社会进步。

邵商精神强调诚信、守信、以
客户为中心的原则，这是商业活动
中的基本道德要求。在当今竞争激
烈的商业环境中，诚信和守信是企
业赢得客户信任和支持的关键。邵
商精神的这种价值取向，对于强化
商业信用体系、促进市场经济的健
康发展具有重要意义。

邵商精神中勇攀高峰、敢为人
先、创新进取的品质，体现了商人
要具备的创新能力和竞争力。在当
前经济全球化和技术大变革的背
景下，企业创新和变革是不可或缺
的。邵商精神的这种时代价值，表
明了商人要具备创新精神，勇于探
索和尝试新的商业模式与技术手
段，以应对市场竞争和变化。

石雯静 市政协经科和

外事委办公室主任

邵商精神是“敢闯敢干、与时
俱进、团结共进”。曾经，邵商是穷
则思变的家乡人背井离乡、从零做
起，做别人不愿做的事、去别人不
敢去的地方，用一分一毫的积累和
十分的努力、百分的汗水，在全世
界打响了“邵商”名头。如今，邵商
紧跟时代步伐，把“小五金”科技赋
能做出大产业，勇当互联网新经济
时代“弄潮儿”。邵商很有家乡情
结，他们乐于分享，一个地方出现
一个邵商很快就会出现一群邵商；
他们抱团成行成市，带动产业快速
发展。

刘媛 邵阳市政协办公室

信息中心主任

邵商是湘商的一支劲旅，邵商
精神是湖湘文化精神中的“通变求
新”“自强不息”的精神。艰苦的生
活能磨炼人的意志和品格，淬炼灵
魂。作为一名邵阳人，深受邵商精
神的鼓舞。

追求理想，有志者奋斗无悔。
作为新时代的政协机关干部，要以
邵商为榜样，坚定信心，立足岗位，
踏实工作，展现新担当、新作为。

彭良华 邵东市政协经济

科技和外事委员会主任

邵商无论在哪里，都是一道独
特的风景线，他们凭着自己的努力
和决心，以“吃得苦，霸得蛮”的精
神，不断追求自己的梦想，在本土
市场和国际舞台上展现出了无畏
困难的勇气和追求卓越的魄力。

邵商精神不仅体现在商业领
域，更是一种社会精神和价值观
念。他们注重实干担当、诚实守信，
以创新为驱动力，积极承担企业责
任，致力于社会发展。

在当前新时代背景下，我们应
该进一步发扬邵商精神，坚持创新
和勇于担当，不断适应和引领时代
变革，为社会进步和经济繁荣作出
更大的贡献。要始终以邵商精神为
引领，积极支持和推动家乡的发
展，为打造一个富有活力的经济强
市而努力奋斗。

宁红艳 邵东市政协文教

卫体和文史委员会主任

一方土地出一方人，一方土地
出一方人文。“哪里有市场，哪里就
有邵东人”，这一切都离不开邵商

“敢闯敢拼”的创业精神。
邵东人在经商创业中，天南地

北、摸爬滚打、敢闯敢拼、吃苦耐劳，
是当年“宝古佬”“湘军”霸蛮精神的
体现，是湖湘人固有的优良传统。创
业之初，闯荡市场的邵东人起早贪
黑，肩挑手提、风餐露宿，白天当老
板，晚上睡地板。他们善于从细微之
处捕捉商机，一旦发现商机，不是坐
而论道，而是立即付诸行动，做大做
强。他们勤勤恳恳、拼搏不息，一步
一个脚印，滚雪球似的不断积累发
展壮大，星星之火终成燎原之势，涓
涓细流汇成大江大河。这种“敢闯敢
拼”的创业精神，将激励一代又一代
邵东人奋勇前进。

政协人热议邵商精神

弘扬“敢闯敢拼”精神
汇 聚 磅 礴 发 展 力 量
邵阳日报记者 杨吉 通讯员 黄璐 实习生 古千卉

市政协委员到资江开展专项民主监督

“以前在电视里看两会开幕，
总觉得距离自己很遥远。今天能作
为模拟政协学生社团代表，与政协
委员们坐在一起，沉浸式体验协商
民主，我感到特别自豪。”6 月 20
日，来自邵阳学院、湘中幼专的 5
位“00 后”，共同旁听了政协邵阳
市第十三届委员会常务委员会第
八次会议。这也是市政协常委会首
次组织大学生群体集体旁听。

上午8时许，湘中幼专学生王芙
芳和同学早早来到会场，难掩内心激
动的她，忍不住拿出手机拍照，“作为
模拟政协学生社团代表，这次机会很
难得，一定要拍照留下作为纪念。”

上午9时，会议开始，这些“旁
听生”们很快进入状态，认真聆听
会场内容，不时埋头记笔记。

邹妮含也是5位大学生代表之
一，会场热烈的气氛让她感触很深，

“可以明显地感知到，市政协对吸引
邵商回归、返乡这件事无比关心，为
邵阳的发展尽职尽责，这份精神让

人动容，心中的敬意油然而生。”
“通过观摩会议，让我对人民

政协有了更深刻的认识，让我更深
刻领悟到了‘模拟政协’社团存在
和成立的意义。”湘中幼专大学生
刘泓含说，这不仅仅是一个能够锻
炼自身能力、施展才干的大舞台，
它更是一个为青少年搭建的“发声
平台”，有了建言献策的机会。

“从干货满满的调研报告中，
我看到了政协委员为邵阳发展的
非凡付出。”邵阳学院大学生粟可
可说，“我应该不断提升自己的能
力，将来为邵阳的发展服务。这次
会议的经验将会一直激励着我、指
引着我为邵阳的发展贡献出属于
自己的一份力量。”

……
两个半小时的会议，同学们意

犹未尽，这种近距离、沉浸式感受全
过程人民民主的丰富内涵和生动实
践，让大家收获满满、倍感振奋。

（下转7版）

市政协常委会上来了一群“00后”！
邵阳日报记者 杨吉 实习生 古千卉
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“要始终把老百姓感受
作为第一标准”。市政协在
改善生态环境民主监督工
作开始便定下了考核标准。

“我们在政协云等网络
媒体平台开展‘我为改善生
态环境建言献策’活动，在
市政协和相关景区设置了
建言献策意见箱。”市政协
人资环委工作人员介绍，截
至6月16日，邵阳市本级及
城区共受理生态环境投诉
举报件36件，已办结31件，
5件正在办理，相关办理程
序全部对群众公开，老百姓
对专项民主监督工作的知
情率、参与率有了较大的提
升。

5 月 8 日，隆回县政协
根据群众反馈，围绕城区白

里水库黑臭水体开展专项
民主监督，对相关问题进行
了现场交办。“感谢政协专
项民主监督小组开展的调
研，我们社区反映的问题，
表达的诉求，得到了相关部
门的回应，并进行了整改。”
5月16日，白里水库治理施
工现场，隆回县桃花坪街道
双井社区居民感激地说。

“要以群众满意度为根
本出发点，及时反馈群众反
映强烈的环境问题。”6 月
16 日，市政协改善生态环
境专项民主监督测评人员
培训会上，市政协副主席伍
先明进行了再次强调，当

天，由省市县三级政协委
员、政府部门参与专项民主
监督人员等组成的 400 余
名测评人员参加了培训。

“通过培训，提高了我
的履职能力，对改善生态环
境专项民主监督相关政策、
群众意见的反馈途径都有
了清晰的认知。”参加培训
的测评人员周超说。

心中有着为民情怀，监
督才能有群众视角，才能真
正做到为民议政、为民建
言、为民献策、为民出力。市
政协改善生态环境民主监
督小组坚持走进基层、走进
群众，俯下身子察民情、接

地气，耐心倾听群众呼声，
不断增强专项民主监督工
作的群众基础。

一系列的措施，赢来了
改善生态环境专项民主监
督的阶段性成果，截至5月
底，邵阳市环境空气质量优
良天数，排全省第7；PM2.5
浓度均值排湖南省第6；一
季度地表水考核断面水环
境质量状况排名，邵阳市排
第4。

知向何处，不惑于方
向；明所从来，不竭于动力。
在习近平生态文明思想指
引下，邵阳市政协将继续以
改善生态环境专项民主监
督工作为抓手，努力打造天
更蓝、水更清、地更净的美
丽邵阳。

回应民主监督的每一个诉求

“每一年生态环境测评
指标要高于上一年度，争取
通过三至五年使我市生态
环境保护成果在全省市州
排名中进入前5名。”改善生
态环境专项民主监督工作
伊始，市政协便确定了工作
目标。

以“一号工程”高度强认
识，以“一把手工程”力度抓
推进。“开展改善生态环境专
项民主监督是践行‘人民政
协为人民’初心使命的具体
行动，是对我们履职能力水
平的一次考验。”4 月 27 日，
在首次改善生态环境专项民
主监督现场，市政协主席周
文这样对随行的监督小组成
员说。

“桂花渡水厂饮用水源
一级保护区内有人游泳，河
岸施工区域有泥土裸露，状
元 洲 附 近 水 面 出 现 水 葫
芦......”在沿江桥河岸旁，周
文签发了市政协改善生态环
境专项民主监督工作开展以
来的首张问题处置交办单。

4 月起，市政协主席会
议成员分别带队，下沉12个
县市区调研指导，在24次调

研中向市住建局、市河长办、
邵东市政协、邵阳县政协、隆
回县政协、新宁县政协、大祥
区政协等单位发出问题交办
单 9 张，对饮用水源一级保
护区取水点隔离设施不到
位、处理厂污水进水污染浓
度等19个问题进行了交办，
截至目前已有邵阳县政协、
邵东市政协、市河长办等单
位将 10 个问题处理到位，9
个问题正在整改。

沿江桥旁河岸裸露黄土
正在盖砖，河面水葫芦已清
理，6月1日在整改问题回头
看督查现场，市政协专项民
主监督小组对照问题交办单
一一核查。

“不止是交办，我们交办
了还要看后续，要看是否长
效整改，是否以点带面。”监
督小组成员介绍，他们对每
一个交办件都会持续跟进，
充分运用政协交办意见建议
的科学性和权威性，使协商
式“软监督”发挥出“硬作
用”，同时将持续开展“回头
看”，杜绝问题“反弹”，不让
民主监督“走过场”，务求监
督实效。

聚焦民主监督的每一个问题

4 月 6 日，全省政协
启动改善生态环境专项
民主监督工作后，市政协
第一时间组织传达学习
省政协主席毛万春的部
署动员讲话精神。4天之
后，市政协成立了以政协
主席周文为组长的改善
生态环境专项民主监督
工作领导小组，改善生态
环境专项民主监督工作
有了工作专班和责任委
室。

“要求确保工作信息
畅通，情况及时反馈，问
题有效解决。”4月17日，
市政协改善生态专项民
主监督协商座谈会召开，
会上，市政府联席会议机
制、生态环境保护工作定
期通报制度被制定，《政
协邵阳市委员会关于改
善生态环境专项民主监
督实施方案（试行）》出
台。从制度机制上确定了
改善生态环境专项民主
监督的方向、目标以及工
作的出发点和落脚点。

“文件的出台，让我们
的工作有了目标，使我们
的监督更细更实。”邵东市
政协按照相关制度立即开
展了“关注生态环保，委员
在行动”主题踏察活动。

“改善生态环境专项
民主监督工作要与委员

视察、大兴调查研究、委
员工作室建设等常态化
工作相结合”。市县联动，
委室配合，部门参与的多
元联合行动机制的确立，
补齐了现场监督的短板。

“污水处理厂进水口
的氮浓度低于 50mg/L，
这个水还需要处理吗？生
活污水是否全部接入了
污水处理厂？污水处理厂
是否正常运行？”在新宁
县高桥镇污水处理厂，市
政协改善生态环境民主
监督小组的专家在查看
污水厂进水监控设备时
现场提问。

“专家能够发现我们
发现不了的问题，能直接
点 出 问 题 的 症 结 和 核
心。”在场的监督小组成
员竖起了大拇指。

“我们将加强生活污
水的收集，改善雨污分流
情况，让污水处理厂真正
处理污水。”污水处理厂
工作人员现场答复。

“监”在关键处，重在
“督”改善。在改善生态环
境专项民主监督工作中，
邵阳市政协强化专业支
撑和工作研究，组建专家
队伍，注重专业意见，让
改善生态环境专项民主
监督从“软建议”变为“硬
措施”。

盯紧民主监督的每一个环节

夏日邵阳，漫步资
江河畔，岸绿、天蓝，水清，处

处绿意盎然、生机勃勃的美丽景
象。这是邵阳市政协改善生态环境专

项民主监督工作取得实效的具体体现。
良好生态环境是最公平的公共产品，

是最普惠的民生福祉。民之所愿，政协之
责。改善生态环境专项民主监督工作开
展以来，在市委、市政府的高度重视下，
市政协用心、用力、用情做好专项

民主监督工作，助推邵阳天更
蓝、水更清、地更净。


